
Email: 14october@14october.com9 لقاءآتالأحد  7  فبراير  2010 م - العدد )14723( السنة االثانية و الأربعون

)                    (  ترصد انطباعات المعلمين المشاركين في الدورة التدريبية الأولى بمديرية المعلا :

مايسة : الدورة جسدت تفاعلا إيجابيا من أجل تحقيق هدف عام ألا وهو تحسين عملية التعليم والتعلم
سلطان : اختيارنا لأفضل المدربين المتميزين للقيام بهذه العملية ومدى تحقيق الأهداف المخطط لها

الأخت مايسة محمود عشيش رئيس شعبة التدريب والتأهيل في مكتب 
التربية والتعليم بمحافظة عدن قالت :

نحن سعداء جدا بالحضور للمشاركة في اليوم الختامي التتويجي 
لفعاليات الدورة التدريبية الأولى لمدارس التعليم الأهلي في م / عدن 
والتي عبرت عن إدراك ووعي مدراء مدارس التعليم الأهلي لأهمية 
التدريب من خلال هذه الخطوة الإيجابية المتمثلة في تنظيم وإقامة 
هذه الدورة التي جسدت تفاعلا إيجابيا من أجل تحقيق هدف عام ألا وهو 
تحسين عملية التعليم والتعلم مواكبة للخطط والبرامج التي ينظمها 

قطاع التدريب في الوزارة.
وأشارت في كلمتها إلى أنه في ظل استحداث شعبة التدريب والتأهيل 
في مكتب التربية م / عدن هناك العديد من التصورات المستقبلية التي 
نضعها ضمن الأولويات لعملنا؛ ألا وهي تدريب مديري المدارس والمعلمين 

والاختصاصيين الاجتماعيين في مدارس التعليم.
وأكدت دعم مكتب التربية والتعليم بمحافظة عدن من خلال رفد 
التعليم الأهلي بالمدربين للدورات اللاحقة وفق الاحتياجات إدراكـا لأهمية 

التدريب لكافة الشرائح التربوية في الوطن من دون استثناء.

وقال الأخ / أحمد محمد سلطان مدير التعليم الأهلي والخاص في 
محافظة عدن إن حرصنا في إدارة التعليم الأهلي على أن نقيم مثل 
هذه الدورات التأهيلية للمعلمين يأتي بهدف تدريبهم على المستجدات 
التعليمية  التدريس والوسائل  المناهج وطرق  الحديثة في  التربوية 
والتقنية والتربوية والقياس والتقويم لما لهذه العلوم المسلكية من أثر 
إيجابي على إحداث التعلم الفعال في العملية التعليمية ومدى إحداث 

تغيير في سلوك المتعلم.
ولهذا شاركت أكثر من تسع مدارس في المحافظة بهذه الدورة التي 

تعقد بمدرسة التفوق الأهلية مديرية المعلا.
و اختيارنا لأفضل المدربين المتميزين للقيام بهذه العملية لتحقيق 

الأهداف المخطط لها سلفـا في هذه الدورة.
التخطيط  المحافظة  الأهلية في  المدارس  أن تعمل جميع  وتمنى 
والتنسيق للقيام بمثل هذه الدورات لإحداث نقلة نوعية في جودة التعليم 

الأهلي والخاص.

الأخت مريم الشدادي – مدير عام التربية والتعليم بمديرية المعلا 
قالت:

إن هذه الدورة تعتبر الأولى على مستوى المحافظة وعلى وجه الخصوص 
في مديرية المعلا، حيث تم اختيار نخبة متميزة من الموجهين.. مضيفة أن 

هذا يدل على حرص مدير المدرسة في اختيار مثل هذه الدورة.
وأضافت أن تأهيل المعلم هو الركيزة الأساسية  في التربية والتعليم 
ونبارك للأخ / أحمد سلطان لتوليه هذه الدورات ونتمنى أن تعمم على 
كل المراكز في كل المديريات بالمحافظة، والوقت المناسب لهذه الدورات 
هو أثناء الإجازة المدرسية الفصلية كون هذه الدورات غالبا ما تـعقد أثناء 

الدراسة، وتكون على حساب الحصة الدراسية.
وتوجهت الأخت مريم الشدادي بالشكر الجزيل إلى كافة المعلمين 
والمعلمات المشاركين في هذه الدورة لتغليب المصلحة العامة على 
المصلحة الشخصية كونهم في إجازة لكنهم حضروا للدورة وهذا شيء 

طيب.

أما الأخ / محمد علي هزاع مدير مدرسة التفوق الأهلية النموذجية 
بمديرية المعلا ومدير الدورة التدريبية الأولى للمعلمين في المدارس 
المعلا والقلوعة،  الحديثة بفرعيها  النموذجية، نماء  التفوق   : التالية 
النخبة، الفلاح بفرعيها في كريتر وكابوتا بالمنصورة، النبلاء، أجيال الغد 
والنهضة.. أشار إلى أن الدورة بدأت يوم السبت الماضي 30 يناير 2010م، 
لمختلف التخصصات التعليمية في الصفوف الأولية من )أولى( إلى )ثالثة( 

وهؤلاء كانت محاضراتهم في الألعاب التربوية )التعلم بالألعاب( وأن عدد 
المشاركين في الدورة فقط )68( مشاركا ومشاركة وعدد المدربين )2( 
فقط. وكذا في القاعدة النورانية وهدفها تلقين الطفل مخارج الحروف 

وكيفية تعلم القراءة في أقل وقت ممكن وعدد المدربين )اثنان( فقط.
وشملت الدورة دورة خاصة في إنتاج الوسائل التعليمية التي تساعد 
المعلم على إعطاء الدرس بطريقة شيقة وممتعة لجميع التخصصات وعدد 

المشاركين فيها )21( مشاركا ومشاركة والمدرب )1( فقط.
كما شملت الدورة أيضا محاضرات خاصة بشعبة الرياضيات وعدد 
المشاركين فيها )25( مشاركا ومشاركة.. وهذه الدورة تختص بصفوف 

التعليم الأساسي من الرابع حتى التاسع.
وتخللت هذه الدورات دورة أخرى تختص بشعبة القرآن الكريم والتربية 
والتعليم وعدد المشاركين فيها )25( مشاركا ومشاركة والمدرب )1( 

فقط.
ودورة في قسم الكمبيوتر لإعطاء المشاركين فنون التعامل مع التقنية 
الحديثة وإعطاء الدروس عن طريق الكمبيوتر.. ودورة أخرى في شعبة 

العلوم والمشاركون فيها )23( مشاركا ومشاركة والمدرب واحد فقط.
وهناك دورة أخرى في مجال الاجتماعيات والمشاركين فيها )15( مشاركا 
ومشاركة ودورة في شعبة اللغة الإنجليزية  وعدد المشاركين فيها )25( 
مشاركا ومشاركة، وفي قسم اللغة العربية المشاركون فيها )26( مشاركا 

ومشاركة لمختلف المدارس في محافظة عدن.
وأشار مدير الدورة التدريبية إلى أن هذه الدورة التي أقيمت لأول مرة 
في محافظة عدن تحت إشراف إدارة التربية والتعليم في المحافظة ممثلة 
بالأستاذ الدكتور عبدالله النهاري مدير عام مكتب التربية بعدن وبمشاركة 

إدارة التعليم الأهلي بالمحافظة.
وأضاف أن هذه الدورة الموسعة تهدف إلى تطوير مهارات وخبرات 
المعلمين والمعلمات حتى تتواكب مع التقنيات الحديثة للتعليم في 

المحافظة.
وهذه الدورة الهدف منها هو الارتقاء بالعملية التعليمية وخلق تنافس 
شريف بين مختلف المعلمين وبين أوساط الطلاب في مختلف مدارس 
المحافظة بما يمكن من تقديم أفضل طريقة ووسيلة تعليمية للطالب، 
وهذا ما تحرص عليه إدارة الدورة في اختيارها لأفضل المدربين المؤهلين 

في المحافظة.
ونوه مدير الدورة بأن هناك لقاء تشاوريا لمديري المدارس السابقة 
الذكر واستعراض إيجابيات وسلبيات العمل في الفصل الأول حتى تستعد 

الإدارة المدرسية للفصل الثاني وتتلافى السلبيات.
وتوجه الأستاذ محمد علي هزاع بالشكر الجزيل وامتنانه إلى جميع 
المعلمين والمعلمات المشاركين في هذه الدورة التدريبية الأولى وجميع 
المدربين الذين لم يألوا جهدا في تقديم كل ما لديهم من جديد ومفيد 

في إثراء العملية التربوية.
وتوجه بالشكر الجزيل أيضا إلى كل من الدكتور عبدالله النهاري مدير 
عام مكتب التربية والتعليم بعدن والأستاذة مريم الشدادي مدير عام 

التربية والتعليم بمديرية المعلا.
كما شكر صحيفة 14 أكتوبر ممثلة بالأستاذ أحمد الحبيشي واهتمامها 
بالعملية التعليمية والتربوية في المحافظة وتغطيتها لجميع الفعاليات.

كما التقينا الأخ عدنان الحريبي – مدير مدرسة الفلاح الحديثة )كابوتا( 
المنصورة الذي قال :

كانت الدورة التدريبية بمنزلة دورة إنعاشية لجميع المتدربين، حيث 
استفاد منها كل شخص في الدورة من إداريين ومعلمين وعمال خدمات، 

وأضافت الدورة التدريبية خبرات جديدة لدى المتدربين والمدربين.
ونشكر القائمين على هذه الدورة ومزيد من الدورات التدريبية، ونتمنى 
أن تكون نصف سنوية لتقييم الأداء خلال الفصل وقبل بدء العام الدراسي 

الجديد إن شاء الله.
إلينا  تحدثت  بالمعلا  الزهراء  فاطمة  مدرسة  مديرة  جعفر  فاطمة 

قائلة:
الذي  التشاوري  اللقاء  التفوق لاستضافتنا في  إدارة مدرسة  نشكر 
استهدف محورين أساسيين في العمل التربوي مع المعلمين والعمل 

التربوي مع التلاميذ.
كما تحدثت الدورة عن المعلم وخصائصه وواجباته وأدواره والكفايات 
الواجب توافرها. وعن النمو الشامل للتلميذ باعتباره محور العملية 
التعليمية، وتميز اللقاء بالمشاركة الإيجابية والفاعلة لجميع المشاركين 

في الدورة.
ريدان  وكيلة مدرسة  المدرسة  بأعمال مديرة  القائم  رجاء قحطان 

قالت:
أولا نتقدم بالشكر والتقدير للأخ مقدم الدورة والأخ محمد هزاع مدير 
مدرسة التفوق على استضافة مدراء ووكلاء المدارس وجميع الحاضرين.

وأضافت اللقاء التشاوري جاء من أجل التعرف على سير العملية التربوية 
والتعليمية للمدارس الخاصة والاستفادة من المحاور المطروحة أمامنا 
والمناقشة الجادة في هذا اللقاء  وتبادل الخبرات والمنفعة بين المشاركين 
الذين ناقشوا محاور العمل مع الجانب التربوي مع المعلمين والجانب 

التربوي مع الطلاب. 
 أما الأخ / محمود حسن عبده فارع – وكيل مدرسة التفوق قال :

الدورة تعني لنا تأهيل وتدريب المعلمين الأكفياء ليكونوا قادرين على 
توصيل المعلومة الصحيحة لأبنائنا الطلاب بأساليب حديثة وراقية تواكب 

تطورات اليوم.
كما التقينا عددا من المشاركين والمشاركات في هذه الدورة التأهيلية 
التي تعتبر الأولى على مستوى محافظة عدن .. الأخت أروى علي عوض 

مدرسة علوم قالت :
هذه الدورة تهدف إلى تنمية مدارك المعلمين الذين يتهيؤون لتعليم 
الطفل، بالإضافة إلى إعطاء الخبرات في طريقة التدريس والتعامل مع 

التلاميذ.
أما الأخت أسرار عبدالله – معلمة اجتماعيات قالت :

تهدف هذه الدورة إلى إعطاء المدرس المعلومة ليستفيد من كيفية 
تعليم التلاميذ وعدد المواد التي نقوم بتدريبها هي : الجغرافيا، تاريخ 

وتربية وطنية.. وعدد المشاركين في الدورة )15( مشاركا ومشاركة.
أما الأخت / سماح فؤاد سالم – مدرسة في الوسائل التعليمية قالت :

هذه الدورة تهدف إلى إعداد المدرس وتدريبه ليكون ناجحا وفعالا أثناء 
تأديته لواجبه.. وعدد المشاركين )أربعة( مشاركين ومشاركات.

واستمرت الدورة أسبوعا كاملا.
كما التقينا الأخت هدى أحمد فارع – مدرسة رياضيات قالت :

تهدف هذه الدورة إلى توجيه المعلم إلى استخدام الأساليب الراقية التي 
تخدم جيل المستقبل وتكون خالية من الأخطاء كصياغة الأهداف وتخطيط 

الدروس.. وعدد المشاركين )19( مشاركا ومشاركة.
وكان لنا لقاء آخر مع الأخ / عمرو فضل مقبل – مدرس أنشطة مدرسية 

بمدرسة أجيال الغد قال :
أنا أشــارك في هذه الــدورة لتنمية المدارك والمعارف التي أتلقاها 
ليتسنى لنا شرحها ووضعها على التلاميذ وتطبيقها في الجانب العملي 

بالمدرسة.
الأخ نواب أنور عبدالشكور – مدرب مادة العلوم قال :

قدمنا مواضيع تربوية للمعلمين في هذه الدورة الكبيرة التي أقامتها 
مدارس التعليم الأهلي برئاسة الأخ نبيل النقيب، حيث أثلجت صدري لما 
لقيت فيها من استجابة كبيرة من قبل المعلمين والمعلمات وانعكاس 
الفائدة في الميدان التربوي والتعليمي، حسب الحماس الذي لوحظ في 

نفوس المعلمين .. ونتقدم بالشكر الجزيل للجميع.
وفي الأخير التقينا الأخ أبوبكر محمد علي – مدرب مادة اللغة العربية 

الذي قال :
قدمنا مواضيع تربوية شيقة وممتعة وانطباعنا عن الدورة التي أقيمت 
كانت ممتازة، حيث كانت هناك استفادة كبيرة من قبل المعلمين في 
اكتساب المهارات العلمية والخبرة، وتقبلهم لهذه المعلومات أثلج صدري 
وكذا مدى تفاعلهم أثناء التدريب لاكتساب المهارات وأتمنى للجميع مزيدا 

من التقدم والتطور في هذا المجال التربوي المهم.

هزاع : الدورة خاصة لإنتاج الوسائل التعليمية التي تساعد المعلم على تقديم الدرس بطريقة شيقة وممتعة
خلال فعاليات الدورة التدريبية الأولى للمعلمين جانب من  المشاركين 

محمد علي هزاع

محمود حسن فارع

أبو بكر محمد علي

 مريم الشدادي 

نواب أنور عبدالشكور

رجاء قحطان

أحمد محمد سلطان

 فاطمة جعفر 

هدى أحمد فارع

مايسة محمود عشيش

عدنان الحريبي

 أسرار عبدالله 

بدأت الســبت الماضي الدورة التدريبية الأولى في مجال تحسين عملية التعليم لمعلمي ومعلمات مدارس 
التعليم الحكومي والأهلي في مديرية المعلا.

و تهدف الدورة بحسب الأخت مايسة عشيش مدير عام شعبة التأهيل والتدريب في مكتب التربية والتعليم 
بالمحافظة إلى تحقيق هدف عام هو مواكبة الخطط والبرامج التي ينظمها قطاع التدريب في الوزارة.

ولأهمية هذه الدورة في الرقي بمهنة التعليم والتعلم ولما تمثله من شــأن عظيم يتعلق بتحسين وجودة 
مخرجــات ونتاجات التعليــم بماهيتهم الجيل الذي يعول عليــه كثيرا في مواصلة عملية التنمية الشــاملة 
وتصحيح عثراتهــا وأخطائها، وللتعرف على ما جرى في الدورة من فعاليــات .. صحيفة »14 أكتوبر« التقت 
عددا من المسؤولين والمديرين والمعلمين الذين أبدوا استعدادهم لتلقي مثل هذه الدورات وتمنوا أن تكون 
نصف سنوية حتى يتسنى لجهات الاختصاص معالجة الأخطاء التي تطرأ خلال الدوام الرسمي ودورة أخرى 

قبل بدء العام الدراسي المقبل.. فإلى حصيلة اللقاءات :

اأجرى اللقاءات / عادل خد�صي- ت�صوير / علي الدرب


